



代っ子通信

令和7年11月11日
<第37号>
校長 平塚智康

最後の授業参観～天は自ら助くる者を助く～

ドジャースロスが止まりません。10月に入りメジャーリーグのポストシーズンが始まり、ドジャースの大谷君、山本君、佐々木君たちの活躍を観るのを毎日楽しみにしていました。そして、先だって行われたワールドシリーズ。特に今年は、MVPを獲った山本由伸君のメジャーリーグ史上に残るような伝説的な活躍ぶりに超感動しました。4勝のうち3勝をあげ、連投で第7戦をしめくくりドジャースを優勝に導いた山本君。優勝直後、山本君がこんなコメントをしていました。「気がついたらマウンドにいました。ただ無心で投げていました。最後にどんな球を投げたかもわかりません。」「プロに入った頃は連投できるような体ではありませんでした。連投できるような強い体をつくるために、これまで一生懸命トレーニングを積んできました。今日は、それができた自分の成長を感じました。」

さて、本題に入ります。11月5日（水）今年度最後の授業参観がありました。半年間の子どもたちの成長を感じていただけただどうか。特に1年生のこの半年間の成長ぶりは目を見張るものがあります。その他の学年も、一生懸命学びに向かう姿が見られたのではないかと思います。

6限目は、学校保健委員会。4・5・6年生を対象に金沢大学の村山先生のワークショップを予定していました。保護者の皆様にもそのワークショップをご覧いただき、子どもたちといっしょにレジリエンス（たくましく生きる力）について学んでいただければと考えていました。

ところが、村山先生が急遽ご都合で来られなくなってしまいました。私は正直「まじか！」と思いました。学校歯科医の久保先生に先に話をしてもらっている間に、校長として「この後どうするか」を考えました。「人生にはトラブルやアクシデントはつきもの。そんなトラブルやアクシデントが起きた時、それをどう乗り越えていくかが大切です。」と前置きしながら、次の瞬間、気がついたら自分がワークショップをしていました。ただ無心でやっていました。

保護者の方々からの感想の一部を紹介します。

- 校長先生のアドリブがサイコーでした。
- 校長先生の対応力がすごかったです。
- 平塚先生の授業を受けられてうれしかったです。思いがけずいいことがありました。
- 校長先生の子供の心をつかむ話し方に、自身も童心へかえる思いました。
- 校長先生の話し方がすばらしい！子どもたちがとても楽しそうに取り組んでいて、参加してよかったです。
- アクシデントはありましたが、子どもたちの話を聞く様子、校長先生とのやり取り、友達や先生方との関わり方等を見ることができて、おもいのほか楽しかったです。
- まず子どもたちがストレス発散方法をしっかり把握していることに驚きました。SOSを見逃さず、日頃から話をしていこうと思います。校長先生の授業を聞いて楽しかったです。
- いろんなことがおこるのが人生ですね。うまく対応していくように頑張ります。
- 人の良い所を探せる人になれるよう、イヤな所に目を向けるのではなく、できるだけ良い所に目を向けて、心を明るくできるようにしていきたいです。学校に子どもの幸せを願ってくれる先生がいてとても幸せです。

何という温かい感想の数々。とても救われました。お叱りを受けても仕方ないのに…。ありがとうございます。うれしくて涙が出ます。

私は今年で役職定年です。今回、思いもかけず、多くの保護者の方々に参観されながら、高学年の子どもたちにワークショップを行いましたが、これが私にとっての「最後の授業参観」になった気がします。23歳で教壇に立ち、若い頃は、一生懸命教材研究をして、とても緊張しながら授業参観に臨んでいました。先日は、急遽授業をすることになりましたが、勝手に体が動き、臨機応変にそれなりにワークショップをすることができました。それは、これまで楽しい授業を子どもたちといっしょに作るにはどうしたらよいのだろうと、37年間研鑽を積み重ね、努力してきた成果、結果なのかなと、自分の成長を感じました。

私の「最後の授業参観」に参加していただいた保護者の皆様、本当にありがとうございました。



※今回できなかった村山先生のワークショップを、11月12日（水）午後1時半より、体育館で行います。ご都合のつく方はご参観ください。（詳細については、11月8日のコドモン連絡参照）

6年生総合的な学習 山代魅力アッププロジェクト！

6年生は、1学期から総合的な学習の時間に「山代魅力アッププロジェクト」として、山代の課題は何か？魅力は何か？さらに魅力をアップするために自分たちに何かできることはできないか？と探究型の学習に取り組んできました。【探究型プロジェクト学習＝プロジェクト・ベースド・ラーニング（PBL）】

その学習活動の発展として、今週日曜日に開催される「山代力二祭り」において、自分たちのプロジェクトを紹介したり、自分たちで考えた企画を実施したりします。お時間のある方は、6年生の活動や発表の様子をぜひ見に来てくださいね。

◇日 時 11月16日(日) 午前10時～12時ごろ

◇場 所 はづちを楽堂

◇内 容 •山代のおじさんを探せ！スタンプラリー

•なりきりスパクロ

•山代 CM ソングづくり…などなどのプロジェクト

みんなぜひ来てね！